

Soutenance de mémoire de MA en sciences sociales - *pilier anthropologie* - de

Madame Najma Rehouma

***Ki jai el bort (Quand le port est venu)***

*Récits sur la pollution industrielle dans les oasis de Gabès*

**Jeudi 10 décembre 2020 à 10h30**

Institut d'ethnologie  
Saint-Nicolas 4 – 2000 Neuchâtel

Directeur de mémoire : Jérémie Forney  
Expert-e : Nolwenn Bühler Viredaz

**Résumé :**

Dans ce travail, je m'intéresse aux récits sur la pollution industrielle dans les oasis de Gabès dans le sud tunisien. En particulier, comment les paysan.ne.s décrivent les changements de leur environnement ; de la ville, des terres, de l'eau et des corps, et comment ces récits se cristallisent, ou sont mobilisés dans l'arène locale, notamment par des activistes. J'inscris ces récits dans un contexte de *social production of toxic uncertainties* (Auyero et Swistun 2009), où il existe un manque d'informations concernant la pollution dans la ville, une normalisation des risques, et peu de changements. Cette pollution provient de la zone industrielle de Gabès, construite dans les années 1970, qui produit notamment des engrais phosphatés utilisés dans un certain type d'agriculture (intensive), alors même que les effets directs de cette pollution combinés aux changements de politiques agricoles, participent fortement à la disparition de l'agriculture familiale des oasis.